

LA PATRIA

PERIODICO INDEPENDIENTE

AÑO I

Quito, Diciembre 28 de 1901.

Nº 22

ACREDITADO ALMACEN

DE

VICENTE URRUTIA & C.

Acaban de llegar los siguientes

ARTICULOS:

Champagnes Mumm, Drey, Monopole y otras clases,
Cognacs Martell X y XXX, Bisquit y Bolivar,
Cervezas Niña, Chimborazo y San Pablo,
Kola, Ginger Ale y Apollinaris, Mayorca de Guayaquil,
Vinos españoles en barriles,
Vino Vermouth legítimo,
Vino Angélica,
Aceite de comer en litros,
Aceite Rusolina,
Alcañas,
Vasitos para medida,
Balde de alic,
Copas finas y ordinarias,
Cigarrillos Triunfo, Cuba Libre y Cosmopolita,
Camarones,
Espermas imperiales,
Escobas,
Fósforos Vulcán palo colorado y blanco
Gomas arábica y lustrina,
Langosta,
Lavacaras y jarras,
Loza ordinaria,
Mostaza,
Ollas azules,
Ostras,
Planchas de acero para planchadoras,
Sardinas de toda clase y con llave,
Salinón,
Zino en hojas.

JUAN JOSE MARVAEZ

IMPORTADOR DE MERCADERIAS EN GENERAL

—*—

Ofrece á su numerosa clientela, lo siguiente:
Casimires, casuños, géneros blancos, sana doble-ancha, pañolones de lana y algodón, toallas, camisetas, calzoncillos, calcetines, medias para Sra.
Camisas, corbatas, pañuelos, sobre-camas, servilletas.
Cristalería, ferretería y toda clase de abarrotos.
Licores finos y conservas de toda clase.
Gran surtido de artículos de escritorio, papeles y libros en blanco.
Relojes, revólveres, perfumes en general, artículos de fotografía, espejos, muebles de Viena, cigarrillos Corona y cien artículos más.

LA AURORA

Carrera de Guayaquil, N° Letras E, F, G,

¡ACABAN DE LLEGAR!

Vestidos para niños y niñas
Calzado, Camisas y Cuellos
Medias y Calcetines
Brocado de seda para muebles
Tarjetas para bautismo, felicitación
primera misa y primera comunión
Platos para adornos de paredes
Flores artificiales
Tiras bordadas finas
Encajes, grecas, pasamanerías, ruches
Aplicaciones para vestidos
Telas de seda, negras y de colores
Ponchos de algodón y de lana
Coronas fúnebres
Lanas y Merinos de colores
Agua de Kanauza, legítima
Paraguas, Sombrillas y Bastones
Sombreros para Señoras y niños
Máquinas de coser "Domestic B."

LIBRERIA AMERICANA

Llegó ya el Almanaque Bailly-Bal-
Were para 1902.

Este acreditado almanaque constitu-
ye una pequeña enciclopedia popular
de la vida práctica.

Se vende en rústica el ejemplar á
Sj. 1, encuadernado en cartón, á Sj. 1.20
y encuadernado en piel, á Sj. 1.60.

Llegaron también los calendarios
exfoliadores para 1902.

LA GEROLSTEINER SPRUDET

La sin igual agná mineral de consumo
universal y superior al "Apolinaris" se halla
de venta en el almacén de Vicente Urrutia
O., al precio de 8 sucres la docena.

Se reciben pedidos por mayor de dicha
agua, siendo el único agente en Quito el Sr.
Vicente Urrutia O.

EN EL ALMACEN

DEL SR. D. JUAN F. GAME

Carrera de Sucre, casa de las Señoritas
Cornejo, tiendas, letras A, B, se venden los
siguientes artículos:

Ogrosas "El Gallito," "Marial" * y **
Laudan file ** y fine Champagne,
Cervezas "Hammonia," "Cazador,"
"Cometa" y "Chivo" en botellas dobles y
medias.
Gran Chartreus y Petit Chartreus.
Vino Vermouth legítimo.
Vinos españoles y de California en barriles,
en cajas.
Vinos "Bordeaux" franceses y de Califor-
nia en barriles y en cajas.
Vinos blancos y para consagrar.
Champagne "Montebello" y "Mercier."
Dulces y Conservas francesas y americanas.
Fierro esmalinado, Muebles de Viena.
Papel tapiz, papel de escribir en Bloks,
sobras.
Valdes de sise, gualdrapas y Juguetes.
Platos ordinarios y de porcelana finos.
Clavo de olor, canela fina, cera de castilla.
Corchos, aljiste, mimbre, escobas y pulas.
Corcés y frutas en jago, figuras de por-
celana.
Genger Ale, kola y papel de imprenta, etc.

EN LA LIBRERIA AMERICANA

ALMACEN DEL SR. DR. URRUTIA
Se venden los dos primeros tomos de los

ESTUDIOS

SOBRE

EL CODIGO CIVIL CHILENO

POR

LUIS F. BORJA

El precio de ambos volúme-
nes son ocho sucres; pero las
personas que hubieren adquiri-
do el primer tomo publicado en
Quito, pueden, devolviéndolo,
comprar en seis sucres los dos
tomos.

L. GOUIN

SUCESOR DE L. GOUIN Y C^ª

CASA ESTABLECIDA EN 1860

Recibe constantemente. Paños, Casimires, Cheviots, Merinos negros y de colores, Franelas, Lanillas, Mantas negras y de colores en lana y algodón. Buratos, Paño-merino, Rucelas, Tripes afelpados de lana y de algodón, Terciopelos de seda, de lana y algodón, y otras telas para forro de muebles, Sombreros, Medias, Camisas, Camisetas y Calzoncillos, Sanas, Ruanes, Madapolanes, Driles, Panillas, Toallas, Zarazas, Mantelería, Paraguas de seda y algodón. Peluches, rasos, rasetes, raso maravilloso, crespones, tules, blondas y encajes de seda, cuellos y puños de capa triple de lino, corbatas, guantes de cabritilla, seda y lana. Satines, etc.

Libros en blanco y multitud de otros artículos de usual importancia.

¡ACUDID! TODO A PRECIOS INFIMOS

LA PATRIA

QUITO, DICIEMBRE 28 DE 1901.

LAS FIESTAS JUBILARES

No es nuestro ánimo, ni este es el lugar de hacer una prolija relación de los solemnes cultos tributados á Dios en la Iglesia Catedral; de los espléndidos actos literario-musicales que han tenido lugar tanto en el salón del Seminario Menor, como en el del Palacio arzobispal; de los valiosos y magníficos presentes con que ha sido obsequiado el Ilustrísimo Metropolitano; y de las mil manifestaciones hechas al Ilustrísimo y Reverendísimo Señor González y Calisto, con ocasión de su jubileo episcopal. No; por ahora queremos penetrar en la mente y en el corazón de los católicos que en aquellas tomaron parte y ver las causas que las motivaron, y el fin que se propusieron.

Sin temor de equivocarnos podemos asegurar que el entusiasmo con que todas las clases sociales han celebrado las Bodas de Plata del Ilustrísimo Señor Arzobispo ha sido una doble manifestación: de aprecio á la persona de él y de adhesión á la Iglesia Católica, que lo cuenta en el número de sus Príncipes.

La bondad, la dulzura de carácter, tan peculiares en el Ilustrísimo y Reverendísimo Señor González y Calisto; la exquisita prudencia, el claro talento, las brillantes dotes oratorias, muy personales en nuestro Prelado; y sobre todo la caridad verdaderamente evangélica y celo con que gobierna á los fieles encomendados á su amoroso cuidado, todas estas nobles prendas, le han grangeado el respeto, la ternura y el filial afecto de parte de aquellos. Se puede decir que las fiestas de estas días han sido de familia, por lo espontáneas, por lo sinceras; con ellas han manifestado los arquidiócesanos que no sólo se ven honrados, sino que están muy satisfechos de tener un Pastor como el Ilustrísimo y Reverendísimo Señor González y Calisto.

Esto por una parte; por otra, al hacer suyo el justo regocijo del Ilustrísimo Metropolitano y al tomar parte tan directa en él, los católicos se han propuesto no hacer que se escape la oportunidad de, festejando al benemérito Prelado, dar una pública y solemne muestra de su fe, y de su adhesión incondicional, como ya lo dijimos, á la Iglesia Católica. Las manifestaciones de estos días se han hecho también al Jefe de la Provincia eclesiástica ecuatoriana, al Obispo perseguido y ultrajado por gratuitos y cobardes enemigos; sí, cobardes porque se han ensañado contra una alta personalidad que, bien sabia que, por la posición que ocupa, no podía descender al fango donde ellos se revolcaban; cobardes, porque conocían que jamás hubiera devuelto injuria por injuria, insulto por insulto; sino que, como alguien dijo, debía manar bálsamo por las heridas que abrían en su corazón: el bálsamo del perdón generoso y sin restricciones. El Ilustrísimo y Reverendísimo Señor González y Calisto es uno de esos pocos y felices mortales que, aun cuando quisieran, no pueden odiar á nadie: no sólo es asunto de ejercitada virtud, sino hasta de temperamento.

Los católicos ecuatorianos han querido también manifestar en cuanto estiman y cuanto han admirado la invicta constancia con que, en los tiempos calamitosos y de durísima prueba por los que ha atravesado, ha defendido sereno los derechos de la Iglesia encomendada á su celo pastoral. La violencia, las amenazas, las fementidas promesas han ido á estrellarse contra la roca inquebrantable de la energía

con que los sostuvo y puso á flote en el revuelto mar de todas las pasiones desencadenadas para hacerlos desaparecer ó por lo menos para conculcarlos.

Creemos que no nos engañamos al interpretar de esta manera el objeto que tuvieron en mientes los católicos al festejar con tanto entusiasmo y todos ellos las Bodas de Plata de la consagración episcopal del Ilustrísimo y Reverendísimo Señor Pedro Rafael González y Calisto.

SERA VERDAD?.....

Escépticos, muy escépticos nos hemos vuelto los ecuatorianos, desde cierto tiempo á esta parte, en tratándose de programas políticos. Por demás sabido tenemos ya que esos papelonos que los contienen, no son otra cosa que la miel con que ciertos gobernantes endulzan los bordes del vaso en que nos dan á beber todo género de amargos desengaños. Fresco, vivo tenemos aún en la memoria aquel sintetizado en las palabras "Perdón y Olvido", sarcásticamente pronunciado por el mandón manabita, el ideal de los pésimos gobernantes, la obra maestra en su especie. También él nos ofreció administración honrada y seria, y nos dijo que su programa político abrazaba "principalmente el respeto á la ley y el reconocimiento del derecho de todos los ecuatorianos al pleo goce de la libertad y las garantías constitucionales". Como que hubiera dicho "yo te ofrezco, maravillas, pero busca quien te las dé", en el terreno de la práctica fué todo aquello una irrisión, una broma sangrienta. Mas para qué hacer una rememoración de los hechos de aquella nefanda administración, si hay cosas que por sabidas se callan?

La libertad de sufragio, base de los gobiernos verdaderamente republicanos, ha llegado en estos tiempos á ser entre nosotros una bellísima teoría, nada más que una teoría: se la dice, se la grita, se la pregona por la prensa y de viva voz, de norte á sur, de oriente á occidente, y cuando los pueblos, los ciudadanos todos, creen á pie juntillas y apelan candorosamente á ella para que se cumplan sus ideales y sus esperanzas se realicen, se encuentran con el cohecho de los ruines, con el triple voto de los suspicaces, con el engaño y la farsa, y por último con la fuerza bruta que á la razón rechaza, menosprecia y vilipendia; y sus ideales y esperanzas han caído, como siempre, por el suelo. Esto es triste, es desconsolador.

El Gobierno actual nos ofrece también la tan deseada, la tan indispensable libertad electoral, y para darnos plena seguridad de que ha de cumplirnos su preciosa oferta, ha echado á volar una circular por la que recomienda á las autoridades competentes subalternas, el estricto cumplimiento de la ley de elecciones. Las disposiciones al respecto dictadas, no pueden estar más en acierto, y sería un exceso, si cabe, de escépticismo en nosotros, el dudar de la rectitud de miras del Ministerio.

Y si bien nuestros temores desaparecen en gran parte al ver la noble actitud del Gabinete, vuelven á enseñorearse de nosotros cuando recordamos que es crecido el número de serviles y aduladores que hay por doguiera, en tratándose de administración. — Los pulpos de los destinos públicos y los á ellos aspirantes, han de tomar de su cuenta la cosa y han de echar á perder la noble y levantada labor del Gobierno, presentándole á éste, al fin y á la postre, como un Pilatos que se lava las manos. ¿Habrá como remediar esto? Quien nos ofrece la libertad de sufragio, está en el caso de preverlo todo,

para que los ecuatorianos no nos preguntemos en tono de duda ¿será verdad?.....

SERVICIO DEL CABLE

Venezuela

MARTINICA, Diciembre 24.—La revolución que ha estallado en Venezuela va tomando serias proporciones. Los primeros que se han alzado contra el Gobierno Castro han sido los generales Luciano Mendoza y Cedeño, Presidente del Estado Aragua y Director de la aduana de Puerto Cabello, respectivamente. El primero á la cabeza de la fuerza revolucionaria marcha sobre la Victoria, lugar importante en las cercanías de Caracas. El General Cedeño desea poner en libertad al General Ramon Guerra, quien encuenstrase preso en Puerto Cabello. Insurrección cunde hacia el Este hasta Barquisimeto, en Estado Lara y hasta Coro, en el de Falcón; los insurgentes poseen buenas armas, y dentro de poco debe llegarles una gran cantidad de rifles y municiones. Hoy llegó aquí el General Matus, uno de los caudillos revolucionarios.

Chile

VALPARAISO, 23.—"El Mercurio" acaba de publicar la siguiente noticia: "Estamos autorizados plenamente para anunciar que hoy á las 5 de la tarde el Ministro de R.R. E.E. argentino Sr. Amancu Alcorta, y el Plenipotenciario chileno en Buenos Aires, firmaron un protocolo en que en nombre de sus gobiernos respectivos declaran terminada la controversia suscitada con motivo de las mutuas reclamaciones sobre caminos andinos é invasión al seno de Ultima Esperanza. Convienen los plenipotenciarios en adherirse al protocolo de 1898, respetarlo y no ejercer ni uno ni otro gobierno acto de dominio ó soberanía en territorio disputado, mientras esté pendiente el fallo del árbitro que lo es S. M. B. Eduardo VII.

VALPARAISO, 24.—La noticia de ayer sobre autorización del protocolo no se ha confirmado aún oficialmente, aunque se dice siguen negociaciones, puesto que en sesión de la Cámara de Diputados, anoche el Secretario de Relaciones Exteriores leyó un telegrama del Ministro Concha, fechado en Buenos Aires, en que pide informes sobre ciertas propuestas chilenas. Después de la sesión hubo un Consejo de Ministros y una conferencia secreta en el Senado. Yañez explicó ayer el estado de la cuestión del modo siguiente: el retiro de Portela no significa la ruptura de relaciones diplomáticas, sino que las negociaciones lejos de continuar en Santiago serán transferidas á Buenos Aires. Portela se despachó ayer del Presidente Riesco del modo más cordial, más tarde corría el rumor de que Portela pordergaba su regreso á Buenos Aires.

Anoche llegó á su colmo la excitación popular en Santiago, al mismo tiempo que el Presidente Riesco celebraba conferencia con el Encargado de Negocios Británico quien ha hecho solicitud en nombre de su gobierno.

REVISTA DE LA PRENSA

El notable periodista Sr. D. Ezequiel Calle, con el noble propósito de hacer al bien lanzando á la execración del público á los corifeos del mal, con todas sus asquerosidades que repugnan, ha publicado en el número del 18 de Diciembre, de "El Telégrafo" una famosa "Protesta" del ex-Ministro Peralta. Nosotros, por nuestra parte, conmovidos también de que es necesario huir de esos leprosos políticos, no paramos mientes en reproducir la antedicha "Protesta". Lo que va de un tiempo á otro, han de exclamar los lectores y han de apartarse de esa especie de Hidra que tantas faes tiene como necesidades y pasiones, así que pasen la vista por ese escrito. Leed la "Protesta"; y estadid á Peralta.

"PROTESTA"

Hemos visto publicados por la imprenta la nota que, con fecha tres del presente, dirige nuestro Pastor, el Ilmo. Sr. Obispo, al H. Sr. D. Pedro Carbo, Ministro de Estado, la del Ilmo. y Reverendísimo Sr. Arzobispo, Mártir de la Fe y ejemplo de valor, que debo animar á los corazones católicos, y en fin, la de los Ilmos. Señores Obispos de Riobamba y de Ibarra, todas consagradas á pedir al

Jefe Supremo de la República la revocatoria de algunos Decretos, contrarios á las disposiciones y leyes de la Iglesia; por los cuales se manifiesta que la Administración actual, rompe la unión y concordia, que, hasta ahora, ha existido, para bien del pueblo ecuatoriano, entre la Iglesia y el Estado. Nosotros, pues, íntimamente convencidos de la divinidad de la Iglesia Católica, respetamos y veneramos todos sus enseñanzas, y por lo mismo, como verdaderos hijos de ella, estamos resueltos, firme y decididamente, á perder primero la vida, antes que consentir que se introduzca entre nosotros la división en las creencias religiosas; lo que sería degradación y ruina para la República.

Así, pues, nos adherimos de corazón á todas las ideas y sentimientos expresados por el Ilmo. Sr. Obispo en su referida nota del tres del presente; y protestamos como ciudadanos libres:

"Primero: contra la pública y escandalosa violación del Concordato; tanto más, que si hoy día se viera con indiferencia la violación de una ley tan sagrada, el campo quedaría abierto para que mañana se violen todas las que sirven para conservar nuestra vida social y política.

"Segundo: contra la secularización de la enseñanza, sea decir, contra el Decreto orgánico en la parte que contraria las leyes y cánones de la Iglesia católica.

"Tercero: contra el decreto de seguridad pública, expedido el 2 de Marzo, por ser una violación de toda ley eclesiástica, de todo derecho político y aún del mismo derecho natural; pues impone á los ciudadanos la más grave de las penas, sin darles siquiera lugar á la defensa, que, nunca, en ningún código se ha negado jamás á ningún criminal, por enormes que sean sus delitos.

"Cuarta: contra los inmitos y ultrajes que la prensa hace á la Religión católica, pues la Constitución de 1831, proclamada vigente por la transformación política del 8 de Setiembre, declara que, la Religión católica es la Religión de la República, con exclusión de cualquiera otra, y que los poderes públicos están obligados á respetarla sílos mismos, y á hacerla respetar. La violación del Concordato, el Decreto orgánico de Instrucción Pública, el Decreto de 2 de Marzo, hablan muy elocuentemente, con este lenguaje de los hechos, al cual es imposible desentir con palabras y frases vacías de sentido.

"Quinto: contra los absurdos, errores, blasfemias é impiedades, que arroja cada semana el periódico oficial, en algunos de sus artículos. Los absurdos nos avergüenzan; los errores nos deshonran; y las blasfemias é impiedades nos constriñan.

"Nada podrá hacernos variar de convicción religiosa; y declaramos ante la Nación entera que nos estamos resueltos á no obedecer decreto alguno que sea contrario á las leyes y disposiciones de la Iglesia, de la cual somos hijos rendidos y sumisos. Antes consentiríamos en que esta Provincia sea borrada del mapa de la República, que someternos al yugo de la impiedad y del error.

"Esperamos que nuestros hermanos de las otras Provincias sepan apreciar nuestros sentimientos, y se unan con nosotros para conservar intacta y pura esa rica herencia que nos dejaron nuestros padres, la RELIGION CATOLICA.

"Depongamos todo interés político, todo resentimiento personal, démonos el estrecho abrazo de la fraternidad cristiana y nacional á la sombra del árbol sacrosanto de nuestra Redención, y de la Cruz civilizadora del mundo.

De hoy en adelante, desamamos que no haya en el Ecuador más que un solo partido político, cuyo programa se contenga todo en una sola palabra: Fiel adhesión á la Iglesia católica, para el bien de la Patria.

JOSÉ PERALTA."

PARA TODOS

BIOGRAFÍA CLÁSICA

DEMOSTENES

Fué un célebre orador ateniense, hijo de un rico dueño de Herrerías; nació 382 años antes de Jesucristo. No teniendo sino siete años cuando murió su padre, fué confiado á unos tutores que no contentos con disipar su fortuna, decidieron totalmente su educación de suerte que debió únicamente á su propia industria y aplicación todos los progresos que hizo en las ciencias.

Sus tutores intentaron privarle de sus bienes; pero á la edad de 17 años los puso pleito, y defendió el mismo su causa ganando, menos por su elocuencia que por la justicia de su derecho, porque pronunciaba con mucha dificultad y toda el pecho muy delicado. Para corregir su tartamudez se

ejercitaba en hablar poniéndose unas piedrecitas en la boca; declamaba delante de un espejo para corregir las contorsiones de su rostro; y para fortificar sus pulmones y conseguir una pronunciación fuerte y vigorosa, andaba por pasajes escarpados recitando versos, y repetía sus discursos á la orilla de la mar, cuando las olas estaban más violentamente agitadas por los vientos. Sus discursos eran trabajados con esmero. Acostumbraba encerrarse para trabajar en un gabinete subterráneo en donde escribía á la débil luz de una lámpara, y en ocasiones hasta un mes entero.

Habiéndose hecho célebre muy pronto, en Atenas, por su talento oratorio, después de haberlo ejercitado en algunas causas particulares, empezó á tratar los negocios públicos. Sacó á sus compatriotas de la indolencia en que estaban y les exhortó á resistir á la ambición de Felipe rey de Macedonia. Esto hizo dar á sus arengas el nombre de Filípicas.

La energía de sus arengas no correspondía á su valor en el campo de batalla; pues en la de Cheronea fué el primero que tomó la fuga, cobardía que le echó en cara Esquines su rival. Su conducta política no fué sin mancha, pues, se dice que se dejó sobornar con una copa de oro que le ofreció Haspalo, uno de los generales de Alejandro; éste le desterró de Atenas, pero el destierro no fué perpetuo, y fué llamado algún tiempo después y recibido á pública. No pasó por largo tiempo del favor popular, porque habiendo exigido á Antipater, uno de los generales de Alejandro que le fuesen entregados todos los oradores atenienses, Demócenes se refugió en el templo de Neptuno, en Castauria, y habiendo intentado hacerle salir de él un emisario de Antipater, tomó un veneno que le llevaba siempre consigo en una pluma, y espiró á los 80 años de edad, 322 años de Jesucristo.

Demócenes ha sido llamado con razón el Príncipe de los oradores griegos, como Cicerón era firme y llano de energía; expresiones concisas y sin adornos; hablaba siempre á la razón y nunca á las pasiones. Muchos de sus discursos existen todavía.

La historia de Demócenes nos enseña que no hay obstáculos tan invencibles para llegar á adquirir celebridad, que no puedan ser superados con paciencia y aplicación.

ACADEMIA

Elterario-Musical

EN HONOR DEL ILUSTRISIMO Y RMO.

SR. ARZOBISPO.

Grata emoción sentimos al encontrarnos en el Seminario Menor en una reunión compuesta en su mayor parte de los individuos del clero, de los representantes de las comunidades religiosas y de muchos y muy distinguidos caballeros de esta Capital. Desearíamos pintar á nuestros lectores el hermoso é impetuoso cuadro que se desplegó á nuestra vista y transmitirles el agradable sentimiento que produjo en nosotros el ver á esa honorable concurrencia animada por el único y laudable fin de tributar á la primera autoridad de la Iglesia ecuatoriana su homenaje y congratulación por haber visto llegar á su Metropolitano al vigésimo quinto año de su exaltación el episcopado. Mas, en el entusiasmo de las columnas de nuestra hoja, nos contentaremos con apuntar en pocas líneas, los puntos que más llamaron nuestra atención.

En lo literario, podríamos asegurar de una manera general, que no hubo que deplorar, ni podía ser de otro modo en atención á las personas que tomaron la palabra. La respetuosa cordialidad con que el Sr. Vicario General ofreció el acto á Su Sra. Ilustrísima, los fundados y brillantes conceptos del Subdiácono Sr. Naira, acerca del porvenir de la Iglesia, la sencillez y tersura del alumno del Establecimiento al manifestar la gratitud suya y de sus compañeros al Sr. Arzobispo, la hermosa y robusta oda de nuestro Hermano Miguel de las EE. CC., uno de nuestros más queridos compatriotas, el espíritu y armonioso soneto que declamó su mismo autor el Presbítero Manuel M. Acosta, la valiente y grandiosa poesía del Canónigo Teológico, y, finalmente, la bellísima y delicada composición del R. P. San Marcos, que con tanta gracia la declamó, con la suelta pronunciación española, nos elevando el ánimo haciéndonos sentir indefinibles transportes de satisfacción y regocijo.

Sin embargo hubo una parte en el programa que causó una rara sensación de complacencia en el auditorio, y fue la presencia del R. P. Proano en la tribuna. ¡Qué simpatía es para nosotros el maestro de Filosofía! Un aplauso espontáneo arrancó al auditorio su presencia, y una serie de aplausos se sucedieron á medida que se le oía expresarse con esa cordialidad y franqueza características en su persona; hizo un precioso preámbulo á medida de empezar su oda latina y terminada ésta no pudo contener el torrente de satisfacción que en forma de aplauso le dirigió el auditorio. En verdad, el compatriota que honra á los suyos, bien merece el afecto y admiración de éstos. Desahogado después su clásica composición por el apuesto caballero Sr. R. Pólit, en lengua castellana, asomó con el prestigio de sus escudallas ejetorias literarias el Señor Quintiliano Sánchez, el maestro de Retórica, nuestro poeta patriota y en su traducción en verso nos manifestó una vez más sus conocimientos de la lengua de Virgilio, su facilidad excepcional para expresar la belleza poética á través del metro, de la rima y de la traducción literal.—Como invitado por estos señores se presentó el melifluido poeta, el cantor de María, la humilde persona, el Sr. Belisario Peñá, también á declamar su traducción de la oda latina; con qué dulzura, qué poesía. Su fino y delicado pincel literario pasó á nuestra vista hasta las más insuperables lincas de belleza poética que escocita humilde la composición original. El genio le descubre todo con claridad.—En medio de lo bueno, podríamos decir que ésta fue la parte escogida del programa. Mas, no podemos terminar nuestra relación, sin insinuar á nuestros lectores, nuestro humilde concepto relativo al discurso del Sr. Dr. Juan de Dios Campuzano. Apesar de que él mismo dió á su discurso el nombre de conversación, sin dudar por el tono y forma de que se sirvió, sin embargo como el aguilá, llevó su tema á los puntos más culminantes del problema social. Habló de la Patria, con ese tierno cariño del que ha estado lejos de ella, y manifestó su constante preocupación por sus compatriotas durante el tiempo de su destierro. Nada de edificios, ni monumentos extranjeros, su entendimiento ha estado sólo con el hombre. Exhortó al clero para la iniciativa en la reforma, exponiendo con precisos y maestros rasgos la situación de nuestra clase obrero-indígena, de nuestro pueblo, de nuestras habitaciones y hasta de nuestros artículos de alimentación. Manifestó, en fin, que el talento metafísico no excolye al práctico y la importancia no inferior de éste con respecto á aquel, así como de la influencia del clero para este género de reformas, á la manera del clero extranjero, todo por la caridad y para la caridad.

La parte musical estuvo bajo la dirección del inteligente joven Traversari Salazar y tomaron parte algunos profesores del Conservatorio á invitación del Sr. Dr. Sixto M. Durán, quien ve siempre en el Seminario el lugar de su primera educación. Llamó nuestra atención, principalmente el *Angelus*, coro á voces desiguales tanto por lo hermoso de su composición cuanto por su interpretación artística. El hábil profesor Sr. Marcelli nos encantó con su fantasía *La Juive* ó concierto de cuarta cuerda como la llaman los entendidos, distinguiéndose como siempre por su claridad afinación y agilidad en el violín. El Sr. R. Pólit nuestro tenor compatriota, nos regaló con una romanza preciosa manifestándonos una vez más sus excepcionales aptitudes artísticas lo mismo que el R. P. Cabrera mercedario, quien entonó la devota y encantadora Ave María de Genovés aria de fuerza para quien no tiene la potencia de un *do* de pecho como el P. Cabrera. Finalmente el cuarteto de piano, violín, flauta y violoncelo que tocó la monumental obra de Berlioz en Weber nos electrizó con sus robustas é impetuosas armonías, haciéndonos admirar el poder artístico que de cuatro instrumentos puede obtenerse. Todo el acto literario-musical, remató con un robusto é imponente coro religioso al unísono en el que se saludaba al Pontífice y al Ilmo Sr. Arzobispo.

CRONICA

Calendario

Sábado 28.—San Eutiquio papa, y mr.

Domingo 29.—Santo Tomás de Cantobery, y san Gregorio papa mártir.

Lunes 30.—San Sabino obispo, y san Venustiano mártir.

SECCION RELIGIOSA

Catedral

—Todos los días se celebran misas, desde las cinco hasta las ocho de la mañana; terminan con la misa conventual.

Los domingos y fiestas de guarda, misa á las doce del día.

Explicación de la doctrina cristiana á la una, los domingos

Compañía de Jesús

Misa desde las cinco hasta las ocho de la mañana.

San Francisco

Misa todos os días, desde las cinco hasta las ocho de la mañana. Los domingos y fiestas, misa á las diez del día.

Santo Domingo

Misa desde las cuatro y media de la mañana hasta las ocho, todos los días.

San Agustín

Misa de 6 a. m. hasta las ocho y media. Los viernes á las 7 a. m., misa cantada al Señor de Buena Esperanza.

Domingos. Distribución á las 5 p. m. y bendición con el Santísimo.

La Merced

Misa desde las 5 a. m. hasta las ocho de la mañana.

Oratorio del Ilmo. Metropolitano

Todos los días misa celebrada por el Ilmo. y Rmo. Sr. Arzobispo. Terminada la misa S. S. Rma. administra el Sacramento de la confirmación.

Suplímase á los Pectores y más Superiores de las iglesias, se siven enviarnos los avisos que tuvieron que hacer publicar, á la Carrera de Solivia, N. 1, en donde se encuentra la imprenta de la Patria.

Sagrario

Bautizos.—A las 1 p. m. y á las 7 p. m. fuera de los casos urgentes.

Vísicos.—Sale á las 8 y $\frac{1}{2}$ a. m. todos los días, excepto en los casos urgentes.

Despacho para ritos matrimoniales de 12 á 3 p. m. todos los días.

Iglesias que recibirán el Jubileo de las Cuarenta horas que dieron principio el 28 de Nbre.

La Catedral del 28 de Noviembre al 1 ^o de Diciembre.	2	al	5
Santo Domingo del	2	al	5
San Francisco	9		9
La Concepción	10		13
El Sagrario	14		17
Santa Clara	18		21
Carmen Antiguo	22		25
Germen Moderno	26		29
La Encarnación (San Juan) del 30 de Diciembre al 2 de Enero.	2	al	1
San Roque	del	2	al
San Marcos	7		06
San Agustín	11		14
San Diego	15		18
Téjar	19		22
Buen Pastor	23		26
San Blas	27		30
La Compañía del 31 de Enero al 3 de Febrero.	3		6
La Merced	del	4	al
Sagrados Corazones	8		11

La falta de espacio, nos priva del placer de hablar algo acerca de la hermosa velada de anoche, con motivo de las Bodas de Plata del Ilmo. Sr. Arzobispo. En el próximo número daremos razón sucinta de ella.

DESPUES de pocos días de enfermedad dejó de existir, el micróles por la tarde, el Sr. D. Javier Espinosa, miembro de una de las familias más distinguidas de esta sociedad. Descansó en paz y recibí sus deudos nuestro pésame.

SE nos quejan algunos dueños de casa de que los empresarios de la luz eléctrica, dejan pasar ocho, hasta diez meses, sin cobrarles las mensualidades por el alumbrado, haciéndoles así el pago más difícil. Sería de desear que se cobrara cada mes ó cada trimestre, pues así es el pago más fácil.

PARECE que cierto ex-depositario tiene en mente se le nombre Director del Panoptico, y con este motivo se cree que influye en los pentecostarios para que le elogien y pidan siquiera al diámetro. Si va por esos rios, no hay quien allí no se haga lenguas para ponderar su bondad y demás prendas, como sucedió cuando acompañó al Sr. Ministro de lo Interior en la visita que á ese establecimiento hizo hace poco.

No nos parece fuera de propósito, ni mucho menos, la iniciativa de nuestro colega "El Tiempo", lanza en su número del 24 acerca de la asociación de la prensa. Realmente, ya hay en ésta alguna actividad periodística, la necesaria, al menos, para poder pensar fundadamente en la tal asociación; pero los que nos hemos echado encima la tarea de salir por los fueros de la Patria, por los intereses del pueblo etc. etc. ¿contaremos siempre con la libertad que se nos comienza á dar para llamar vino al vino y pan al pan? Y prescindiendo de esto ¿no se nos puede salir cuando

menos lo pensemos con el "Dime con que te andas y te diré quien eres" en vista de los elementos completamente heterogéneos, que, hoy por hoy, existen en la prensa quiteña, en tratándose de personalidades? ¡Calle Ud! así andan las cosas, y en vista de esto

Al "Panoptico" tiempo le y 1/2
Y "Tiempo" tiempo me da,
Que el tiempo "Tiempo" no dice
Que él me designará.

Se nota mucho descuido en las calles, de parte de la Policía; hay algunas, a las que da al frente del Téjar, y las que á la Tola conducen, que están casi intranquilas.

Los que cuidan de la moralidad del ejército; por qué no se preocupan también de que los soldados sean más respetuosos con la sociedad por la que deben velar? No es raro oír á éstos palabras obscenas en las calles, sin cuidarse de si hay en ellas señoras y niños y sin respetar á nadie.

HAY muchos jóvenes que no van á los templos sino para servir de escándalo con sus chulicados, risas, aporostas etc. Si no hay, por desgracia, piedad y fe en el corazón, que haya en esas entidades siquiera cultura y respeto.

Muy conveniente sería que la Municipalidad prohiba la venta de licores en las plazas en los días de los feriales; eso y hasta escandaloso es ver acudir á los derrotes de Basa á tomar copa tras copa hasta ponerse borrachos, á esas mesas cuajadas de botellas. ¿Y las chinganas?... nada mejor para echar á perder el bonto aspecto que la plaza presenta en esos días de tanta animación; y nada más adecuado para fomentar desórdenes y escándalos, con las orgías de que suelen ser teatros. Que no se las toleren!

Por ahí hemos oído que nuestro Gobierno piensa en acreditar un Ministro ante el Bel Perú, y está echándole el ojo al Sr. Dr. D. Honorato Yáñez. Si esto resultara cierto, no podríamos menos los ecuatorianos todos que ensalzar lo afilado de tal nombramiento.

Un voto de aplauso merecen las bandas de música por lo lucidamente que se desempeñaron en la última retreta, en particular la del Número 1. Sen esta la ocasión de pedir que no traten de avensiar la música con cantos ni silbidos, ni otros que maldita la gracia que hacen, y de pedir también á nombre de algunos que repitan la pieza "Amor en sueños" que tan bien tocó la banda mencionada.

PARA atravesar la calle de Bolivia en una de sus primeras cuadas, son necesarias cañas; así están de inundadas con el agua que se escapa de un depósito que existe por allí.

Dios no quiere la muerte del pecador sino que se convierta y viva. Decimos esto á propósito de haberse escapado á un cajista un error de más de la marca, en un sueldo de crónica de nuestro número anterior. Al hablar de un Sr. Tesorero, en lugar de poner "Por qué no se muere, ha escrito; por qué no se muere; Jesús tres veces!" y oímos: damos á decir semejante cosa de ese señor, como que es una errata sustancial. Pero no signan, cañones son estos cajistas de echarlo sin *valde sustancial*, y de echarlo todo á perder.

GRAN NOVEDAD!

En el acreditado almacén de los Sres. Aguirre & Yépez, Carrera de Bolívar N. 40, Letras E y F, acaban de llegar TRESCIENTAS OCHENTA clases de casimires de la mejor de las fábricas de París, la de Dorm uil Frères.

Es esta la primera vez que en Quito, se ha visto un surtido tan completo del mayor gusto y de sin igual calidad.

Los precios fijados son excesivamente módicos, al extremo de que no se encontrarán en la plaza otros más bajos, en relación á la bondad del artículo.

Para convencerse de la verdad, acudir cuanto antes á la expresada casa comercial.

Quito, Diciembre 5 de 1901.
(15 v.—9.)

DE ACTUALIDAD

Se venden sesenta vacas de oría de superior calidad. El Sr. Ciro Mosquera dará informes sobre el negocio, en su tienda "Villa de Boudeauz" en el Portal Arzobispal

PROCURERIA ALEMANA

ACABA DE LLEGAR UN GRAN SURTIDO DE PERFUMERIA

de las casas de LUBIN y RIGAUD de Paris.

VINO tinto y Cognac Champan de las más acreditadas casas de Europas
Además un surtido completo de drogas.

ESPECIALIDADES PARA LA VENTA POR MAYOR

SE ARREGLA BOTICAS COMPLETAS PARA CUALQUIER PARTE!

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Pormenores dirigirse á

Alejandro SCHIBBYE Sucesores

LIBRERIA AMERICANA

CARRERA DE GARCIA MORENO

OBRAS ULTIMAMENTE LLEGADAS	
A'reón (Pedro Antonio).—El final de Norma. 1 tomo pasta de tela.	2,00
Appleton.—Economía doméstica. 1 tomo, pasta de tela.	2,00
Alfaro.—Malditas sean las mujeres. 1 tomo, pasta de tela.	2,00
Biblioteca de utilidad prácticas.—Cada tomo de esta biblioteca en pasta de tela, se vende á	2,00
Hay de venta los siguientes:	
La práctica de la homeopatía simplificada. Manual de equitación.	
Corte y confección de vestidos para señoras y niños.	
Medicina veterinaria.	
Manual de esgrima.	
El caballo.	
Los animales de corral.	
Elementos de higiene privada.	
El cocinero de las familias.	
Fabricación de licores.	
Fabricación de aguardientes.	
Los animales de corral.	
Manual del lejero.	
Manipulación de la leche.	
Manual del tintorero sacamanchas.	
Pintura industrial.	
Brocado.—Historia del comercio, de la industria y de la economía política. 1 tomo, rústica.	4,00
Beoquer. (Gustavo.) Rimas. 1 tomo, rústica.	1,00
Burgess.—Ciencia política y derecho constitucional. 2 tomos, pasta de tela.	8,00
Blasco Ibañez.—Flor de Mayo. 1 tomo, rústica.	2,00
Blasco. (Eusebio)—Cuentos aragoneses. 1 tomo, rústica.	1,00
Baudry Lascantinar.—Tratado teórico que de Droit Civil.—Des contrats aleatoires, du mandat, du controment, de la transacción. 1 tomo, rústica.	5,00
Besses.—Novísimo diccionario fraseológico, francés, español y español francés. 1 tomo, pasta de tela.	6,00
Buitrago y Hernández.—Las órdenes religiosas y los religiosos. 1 tomo, rústica.	2,00
Carmona.—Historia de la Iglesia Católica. 1 tomo pasta de tela.	2,00
Coppée.—Un idilio. 1 tomo, rústica.	2,00
Castelar.—Nerón. 3 tomos, pasta de tela edición de lujo.	9,00
" Fragmentos de sus obras. 1 tomo, rústica.	1,00
Chappoussat.—La sucesión abintestato en Derecho Internacional privado. 1 tomo, rústica.	4,00
Cozzena.—Viejo á un pais maravilloso. 1 tomo, edición de lujo.	4,00
Castor.—Carmen. Historia de un corazón. 1 tomo, pasta de tela.	2,00
Cervantes.—Don Quijote. Edición económica, 2 tomos, rústica.	2,00
Cervantes.—Don Quijote de la Mancha. 1 tomo, edición de lujo.	4,00
Chante y Herrera.—[de la Compañía de Jesús] Historia de las misiones de la Compañía de Jesús en el Marrón español. Aemba de publicarse esta importantísima obra de gran interés para todos los que quieran conocer la historia de las regiones orientales del Ecuador. 1 tomo, pasta de cuero.	4,00
Diccionario enciclopédico hispanoamericano.—Publicado bajo la dirección de eminentes escritores de Europa y América. 25 tomos, pasta de tela.	300,00
Diccionario de la vida práctica.—Indispensable para el campo y la ciudad. 2 tomos, pasta de tela.	16,00
Dictionnaire de la langue française par Littré. 4 tomos, rústica.	50,00
Diccionario ortográfico de las voces de dudosa ortografía. 1 tomo, pasta de tela.	0,80
Diccionario español-ingles é ingles-español por Corona Bustamante. 2 tomos, pasta de tela.	2,40
Diccionario español-italiano é italiano-español por Gaceta. 1 tomo, pasta de tela.	2,00
Diccionario enciclopédico de agricultura por Prieto y Prieto. 8 tomos pasta de cuero.	70,00
Diccionario de la Academia Española. 13ª edición. 1 tomo, pasta de cuero.	16,00
Diccionario enciclopédico de la lengua castellana de Zerolo, Isaza, etc., etc. 2 tomos, presta de tela, magníficas láminas.	35,00
Durry.—Historia de los griegos. 3 tomos, edición de lujo.	10,00
Dreyfus.—Cinco años de mi vida. [Acaba de publicarse esta relación interesantísima del drama de la Isla del Diablo, que tiene tanto más interés cuanto que su autor es el mismo Dreyfus.] 1 tomo, rústica.	1,20
Daudet.—Los reyes en el destierro. 1 tomo, pasta de cuero.	2,00
" El Nabab. 1 tomo, pasta de tela.	2,00
" Cuentos amorosos y patrióticos, 1 tomo, rústica.	1,20
" Tartarin en los Alpes. 1 tomo, pasta de tela.	2,00
Dickens.—Los tiempos de antigüedades. 3 tomos, pasta de tela.	3,60
Dánvila.—La conquista de la elegancia. 1 tomo, rústica.	1,00
Espronceda.—Páginas olvidadas. 1 tomo, rústica.	2,00
" Obras poéticas. 1 tomo, pasta de tela.	2,00
Flores.—Fasionarias. 1 tomo, pasta de tela.	2,00
Galindo (Anibal).—Las batallas decisivas de la libertad. 1 tomo pasta de tela.	4
Guíñez González.—Poesías. 1 tomo tela.	2
Guyau.—La moral inglesa contemporánea. 1 tomo rústica.	4
" —El arte desde el punto de vista sociológico. 1 tomo rústica.	3
George.—Protección y libre cambio. 1 tomo rústica.	3,20
Huxley.—La educación y las ciencias naturales. 1 tomo rústica.	2
Hartmannbusch.—Obras. 5 tomos pasta de cuero.	10
Kastos Emiro.—(Juan de Dios Restrepo). Artículos. 1 tomo pasta de tela.	4
Gallos.—Lo prohibido. 2 tomos tela.	3
" Gloria. 2 tomos pasta de tela.	3
" Epícolos nacionales.—30 tomos pasta de tela.	45
Loti.—En Marruecos. 1 tomo pasta de cuero.	2
" Mi hermano Yves. 1 tomo pasta de tela.	1
" El Pescador de Islandia. 1 tomo pasta de tela.	1,60
Arzadil. 1 tomo pasta de tela.	1,60
Le Sage.—Gil Bias de Santillana. 1 tomo pasta de tela.	2
La Fontaine.—Fábulas. 1 tomo pasta de tela.	2,40
Leroy.—Beaulieu. Compendio de Economía Política, 1 tomo pasta de tela.	5
Lafuente.—Historia de España. Edición en 16 tomos pequeños volúmenes pasta de tela.	60
Luis de León.—La perfecta casada 1 tomo pasta de tela, edición de lujo.	14
Lombroso.—La antropología. 1 tomo pasta de tela.	2
" El hitodismo. 1 tomo pasta de tela.	2
" Ultimos progresos de la antropología. 1 tomo pasta de tela.	2
" La criminología. 1 tomo pasta de tela.	2
" La Psiquiatría. 1 tomo pasta de tela.	2
Montalvo (Juan).—Capitulos que se le olvidaron á Cervantes. 1 tomo pasta de tela, edición de lujo.	2
Marmol.—Amalia. 2 tomos porta de tela.	1,20
Matpassant.—Nuestro corazón. 2 tomos pasta de tela.	3
Menger.—El derecho al producto neto del trabajo. 1 tomo rústica.	1,20
Marroquín. El moro. 1 tomo rústica.	1,20
Morera y Galicia.—De mi vida. 1 tomo rústica.	1,20
Núñez de Arce. Poesías. Edición de lujo. 1 tomo.	3
Nansen.—Hacia el polo. 1 tomo rústica.	2,40
Novicón.—Los desfiladeros de las sociedades modernas. 1 tomo rústica.	1
O'Reil.—John Buel y su isla. 1 tomo pasta de tela.	1,60
Parada.—Al primer vuelo. 1 tomo pasta de tela.	2
Spencer.—(Herbert). Instituciones políticas. 2 tomos rústica.	5
" El organismo social. 1 tomo rústica.	2,40
" Exceso de Legislación. 1 tomo rústica.	2,40
" Instituciones industriales. 1 tomo rústica.	3
" De las leyes en general. 1 tomo rústica.	3
" El progreso, su ley y su causa. 1 tomo rústica.	2,40
Serao (Mutilde). Centinela.	1
" 1 tomo rústica.	1
Sienkiewicz.—Que vadis! La afamada traducción de Poirier. 2 tomos rústica.	2
" Sienkiewicz.—Lachar en vano. 1 tomo rústica.	1
" Un héroe polaco. 1 tomo rústica.	1
Rodríguez.—Virtudes cristianas. 3 tomos, pasta de tela.	3,60
Ponson de Terrail.—Los ladrones del gran mundo. Comprende: Cartabú el el bugre fantasma. El misterio del puñete del sol.—El S. nor de la montaña. 3 tomos rústica.	2,40
" La cuerda del ahorcado. 2 tomos, pasta de tela.	2,40
Palma (Ricardo).—Tradiciones. 4 tomos, pasta de tela. Edición de lujo.	14
Tuley.—El canto del cisne. 1 tomo rústica.	1
" El Trabajo. 1 tomo rústica.	1
" La anarquía social. 1 tomo rústica.	1
Soldavilla.—Fogos de la literatura española. 1 tomo pasta de tela.	2
Saint-Buve. Juicios y estudios literarios. 1 tomo pasta de tela.	2
Stuard Mil.—Memorias. 1 tomo pasta de tela.	2
Solis.—Conquista de Méjico. 1 tomo pasta de tela.	2
Raben Barro.—Poesas profanas. 1 tomo rústica.	1
Servigné (Madame).—Cartas escogidas. 1 tomo pasta de tela.	2
Quintana.—Españoles célebres. 2 tomos pasta de tela.	4
Vergara y Vergara.—Artículos literarios. 1 tomo pasta de tela.	3
Villar y Bulo.—Diccionario fraseológico de la lengua castellana. 1 tomo rústica.	1
Zorrilla (José).—Obras dramáticas y líricas. 4 tomos pasta de tela, edición de lujo.	20
Zorrilla de San Martín.—Tabaré. 1 tomo pasta de tela.	2
" Ha llegado á la librería un surtido variado de diccionarios, de edición lijera y elegante. Lavado.—Oraciones de Flavigny. Delicias al pie del altar.—Apostolado etc. etc.	